

UN CARÊME AVEC LES SACREMENTS

« Les sacrements, don de Dieu »

Réponse aux remontées des échanges en équipes sur « l'eucharistie »

Communier avec Dieu

• Dans un très beau passage à la page 39 du livret, le pape François parle du **désir du Christ que tout homme communie avec lui**. Le terme de communion est d'abord à prendre au sens large : le partage de vie entre deux personnes. Il concerne en premier lieu l'union des Personnes dans la Trinité, et par extension notre union avec les Personnes divines. C'est par notre participation à la messe que cette communion avec Dieu se réalise.

Tous les hommes sont invités à communier avec Dieu, y compris ceux qui ne connaissent pas le Christ, comme le dit le Concile de Vatican II : « la vocation de tout homme est de communier avec Dieu ». C'est la raison pour laquelle **l'Eglise annonce l'Évangile**, afin que les hommes croient et en recevant le baptême, se disposent à entrer dans cette communion.

La communion au corps du Christ

• La **présence réelle** est liée à la présence des espèces du pain et du vin. Quand l'hostie est dissoute dans de l'eau, il n'y a plus la présence réelle. Mais quand elle est **consommée par un fidèle** dans les dispositions de communier, elle ne se dissout pas simplement, elle transforme la personne pour l'unir au Christ. Comme le dit saint Augustin, celui qui communique devient ce qu'il a reçu : le corps du Christ.

La question n'est donc pas de consommer rapidement l'hostie, c'est de la consommer dans la foi et dans les dispositions requises, qui permettent d'en accueillir la grâce.

• Sur la question de la **communio**n sous les deux espèces : oui, la signification de l'eucharistie apparaît de façon plus riche quand on communique au corps et au sang du Christ. Mais des aléas de l'histoire de l'Eglise ont conduit à privilégier la communion uniquement au corps du Christ, ce qui a permis à l'Eglise de rappeler que lorsque l'on communique avec l'hostie seulement, notre communion est bien « complète ».

Par ailleurs, la mise en œuvre matérielle de la communion sous les deux espèces reste, qu'on le veuille ou pas, difficile.

La célébration liturgique

• Ces questions sur l'eucharistie ont des **implications concrètes**, qu'une équipe a abordées de façon assez détaillée. En ce qui concerne **la place de l'autel**, il y a une grande diversité de situations. La disposition actuelle de l'église provisoire nous permet une grande proximité. Réjouissons-nous-en. Dans une grande église, l'autel est nécessairement plus éloigné. Il ne faut pas oublier que la proximité est d'abord celle de la foi, et que même quand on participe à une messe dans la cathédrale Notre-Dame, loin de l'autel, notre foi nous permet d'être proches de ce qui se passe à l'autel.

• La messe doit être **célébrée en communauté**, ou au moins avec une personne en plus du prêtre célébrant. Mais il peut

arriver que le prêtre célèbre totalement seul. Même dans ce cas, il célèbre en communion avec toute l'Eglise.

• Il y a eu plusieurs propositions concernant la convivialité autour des messes, l'accueil des personnes plus fragiles. La réponse est dans l'engagement et la disponibilité des personnes prêtes à aider !

L'adoration

• Une équipe a repris la réflexion du livret sur **l'adoration**. Le livret rappelle justement que l'adoration est **liée à la célébration liturgique de la messe**. Normalement, elle suit la messe ou la précède. Il est heureux que des adorations soient proposées (nous le faisons à Sainte-Anne), mais le risque est d'en faire une prière en soi, déconnectée de la célébration de la liturgie.

• Par ailleurs, l'adoration, comme la messe, n'a rien de magique, ou d'automatique, elle appelle la foi de celui qui y participe. C'est pourquoi même si l'adoration se fait en silence, il est bon qu'elle soit soutenue par la **lecture de passages de l'Écriture Sainte**, qui atteignent notre cœur et notre intelligence, et nous permettent de d'accueillir le Seigneur réellement présent dans l'hostie consacrée.

La logique de l'amour

• Cette logique de la relation qui commande l'eucharistie, où l'homme accueille dans la foi le don de Dieu et répond par sa prière et son adoration, c'est **la logique de l'amour** dont parlait le pape Benoît XVI dans l'encyclique *Deus Caritas est*. Il dit « l'amour peut être commandé parce qu'il est d'abord donné ». Pourquoi l'amour est-il « commandé » ? Il ne s'agit pas, bien sûr, d'une exigence arbitraire. Si l'amour nous est donné comme un commandement (Mc 12,28-34), c'est parce qu'aimer est une exigence vitale. L'amour ne peut pas dépendre de notre humeur. Il s'agit de la qualité de même de notre relation à Dieu, c'est-à-dire de notre salut. Par ce commandement, Dieu donne à l'homme le moyen de répondre (cf. Jn 21,15-17) à un amour premier qui lui a été donné (cf. Jn 3,16 ; 15,9 ; 1 Jn 4,19). « Tu aimeras » : c'est une exigence vitale, c'est un appel, et c'est une promesse. Et l'eucharistie nourrit cet amour.



☞ Vous trouverez cet enseignement sur YouTube, sur le site de la paroisse : <https://www.paroissesainteanne-paris.fr/careme-2025-les-reponses-a-vos-questions/>

☞ Les livrets qui n'ont pas été utilisés sont disponibles au fond de l'église : vous pouvez vous servir.

Merci pour votre bel engagement dans ces équipes de Carême.

Merci à ceux qui ont organisé les réunions et fait remonter les questions.

Que l'Esprit Saint fasse germer, grandir et fructifier ce qui a été semé au cours de ces rencontres !



Ouverture de l'église : momentanément fermée pour l'avancée des travaux.

Messes dominicales, en salle Arc en ciel : Samedi 18h00 (messe anticipée) ; Dimanche 9h00, 10h30 et 18h30.

Messes de semaine, chapelle St Joachim : Lundi 19h00 ; Mardi 9h00 et 19h00 ; Mercredi 9h00 et 12h00.

Jeudi 9h00 et 19h00 ; Vendredi 9h00 et 12h00 ; Samedi 9h00.

Accueil au presbytère (à gauche) : du lundi au samedi de 10h00 à 12h00, et de 16h00 à 18h30 (samedi 18h00).

Rencontrer un prêtre ou se confesser (à la salle Paulin Enfert, à la salle Saint-Joseph ou au secrétariat le mardi) :

Le Père Narindra Andriamanampisoa reçoit tous les lundis de 17h30 à 18h30.

Le Père Henri de l'Épervier, curé, reçoit tous les mardis de 17h30 à 18h30.

Le Père Louis Thiers reçoit tous les mercredis de 17h30 à 18h30

Le Père Venceslas Deblock reçoit tous les jeudis de 17h30 à 18h30

Le Père Philippe-Jacques de Bengy reçoit tous les vendredis de 17h30 à 18h30.

Les prêtres reçoivent volontiers sur rendez-vous.



Paroisse Sainte-Anne de la Butte-aux-Cailles

Feuille d'information paroissiale

Du 04 au 10 mai 2025

Dimanche 04 mai - 3^e dimanche de Pâques

Pâques : une très belle période vécue dans notre paroisse avec ferveur et engagement !

Malgré les difficultés liées à la fermeture de notre église, nous avons vécu, grâce à vous, cette Pâque de façon intense, joyeuse et priante. Depuis la célébration des Cendres avec une crypte débordante de paroissiens jusqu'à l'apothéose la Vigile Pascale à Notre-Dame, ce fut que moments de joie, de partage, d'engagement et de ferveur.

Nos douze catéchumènes, devenus néophytes, baptisés à Notre-Dame sont la plus belle illustration de ce renouveau dans notre Eglise, un phénomène constaté partout en France avec ces milliers de baptêmes vécus dans cette nuit Pascale.

Cet afflux de catéchumènes nous engage tous. Répondre à ces demandes massives nécessite de mener une réflexion de

fond sur sa signification, sur la capacité de notre Eglise à accueillir, accompagner et former. Et c'est le sujet dont s'est saisi notre Archevêque, Laurent Ulrich qui a annoncé la tenue d'un Concile provincial, la réunion des Evêques des diocèses d'Ile-de-France, pour mener cette réflexion et comme il l'exprime dans un message publié le 11 avril dernier, évaluer « *La situation de ces milliers de nouveaux chrétiens dans notre région d'Ile-de-France est une joie et nous crée des devoirs : que devons-nous faire et faire de mieux en mieux pour qu'ils trouvent au milieu de nous de quoi grandir encore dans la foi ?* » <https://urls.fr/lxvFp1>

Cette mission d'accueil de ces personnes en recherche ne concerne pas que nos Evêques. Il nous engage nous tous, Chrétiens. Nous côtoyons nécessairement ces personnes en quête de sens dans leur vie, à la recherche d'une stabilité morale, d'un engagement collectif, soyons disponibles pour la rencontre, l'échange et l'accompagnement.

L'autre actualité, c'est bien sur la mort de notre Pape François et de la période d'incertitude qui s'ouvre avec l'élection d'un nouveau souverain pontife. Prions pour que les Cardinaux soient inspirés afin d'élire un successeur de Pierre qui saura gérer avec discernement les enjeux sociaux et politiques du moment, pour qu'il soit en capacité d'orienter notre Eglise

vers toujours plus d'ouverture pour les plus démunis et les plus pauvres, de travailler pour que le monde retrouve la voie de la sagesse et de la paix. Car l'Eglise, malgré les soubresauts qui l'affectent, est une lumière, une vigie, porteuse d'espérance avant tout lorsqu'elle n'oublie pas de s'appuyer sur le message du Christ et sur les 3 vertus théologiques qui la caractérisent : la Foi, l'Espérance, la Charité.

3^e dimanche de Pâques

En ce troisième dimanche de Pâques, les Ecritures nous présentent le Christ de diverses manières.

En particulier dans cet évangile selon saint Jean, où Jésus se rend proche de ses disciples sur la rive du lac de Tibériade en leur venant en aide après une nuit de pêche infructueuse



C'est la troisième apparition de Jésus à ses disciples. La suite du Christ n'a pas fait oublier à Pierre son travail de pêcheur. Souvenons-nous d'ailleurs que c'est au cours de ce travail de pêche que le Christ l'avait choisi. L'évangile nous ramène donc à la case de départ de Pierre, au lieu où tout avait commencé, pour confirmer non seulement sa mission de pêcheur d'hommes, mais surtout, aujourd'hui, celle de pasteur des brebis du Seigneur.

Dans notre cheminement chrétien, Jésus nous rejoint bien souvent, dans nos différents lieux de vie et de travail. Ne manquons pas de reconnaître sa présence. Soyons familiers du Christ car lui seul peut changer notre situation de pêche nocturne et infructueuse en une aube resplendissante aux poissons à profusion. Lui seul peut changer nos peines, nos misères en joie, nos deuils en danse.

« *Obéir à Dieu plutôt qu'aux hommes* ». Il y a la logique des hommes et celle de Dieu. Que cette Pâque nous ouvre un nouveau chemin de lumière et de partage. Prions pour le conclave, prions les uns pour les autres afin que notre belle paroisse reste accueillante et dynamique

Sylvain Thibon
Diacre permanent

Calendrier liturgique

Dimanche 04

Dimanche 11

3^e dimanche de Pâques

4^e dimanche de Pâques

Intentions du pape

Pour le mois de mai : pour les conditions de travail.

Prions pour que le travail permette à chacun de s'épanouir, aux familles de vivre dans la dignité et à la société de devenir plus humaine.

Paroisse Sainte-Anne de la Butte-aux-Cailles

188 rue de Tolbiac 75013 Paris

Tél : 01 45 89 34 73

Courriel : secretariat@paroissesainteanne-paris.fr

site : www.paroissesainteanne-paris.fr



Vie Paroissiale

Agenda

Dimanche 04	3^e dimanche de Pâques 09h30 : Récollecion de la préparation à la première communion , monastère de la Visitation 12h00 : Aumônerie Mauricienne , rencontre mensuelle, salle Ozanam 17h00 : Bouge ton dimanche , salle de musique 19h45 : Adoration du Saint Sacrement avec confessions
Lundi 05	17h45 : Chapelet
Mardi 06	19h45 : Parcours Alpha à la salle Paulin Enfert (La Boutique) et adoration 20h00 : Catéchuménat
Mercredi 07	20h30 : Even , chapelle Saint-Joachim
Jeudi 08	20h00 : Bible pas à pas , salle Paulin Enfert (La Boutique)
Vendredi 09	18h30 : Adoration , chapelle Saint-Joachim
Samedi 10	14h00 : Evangélisation , Place d'Italie et adoration, chapelle Saint-Joachim 14h30 : Art et Foi , auditorium Ararat 18h00 : Premières communions
Dimanche 11	4^e dimanche de Pâques 10h30 : Premières communions

Laudes le mardi, mercredi, jeudi et vendredi à 08h40, chapelle Saint-Joachim.

Baptêmes célébrés cette semaine :
Nous rendons grâce à Dieu pour le baptême de
Axel LEFEVRE,
Marion et Thomas CAGNARD
le dimanche 04 mai 2025

Événements paroissiaux

PÈLERINAGE CŒUR DE FEMME
Samedi 24 mai 2025
Sur les pas de la Bse Sœur Rosalie Rendu.
Départ de Ste-Rosalie à 13h30. Messe à la
Médaille Miraculeuse à 14h30, présidée par
le P. Arnaud Mougine. Fin 21h30.

Conférence du
Père Michel Fédou
Jésuite, théologien
Dimanche 1^{er} juin 2025
de 15h00 à 16h30, à l'espace Ararat :
« Le 1700^e anniversaire
du Concile de Nicée »
Photo : le père Michel Fédou saluant le Pape François le 1^{er}
décembre 2022, à l'occasion de la remise du Prix Ratzinger

Rencontre avec
Monsieur Jérôme Coumet
Maire du XIII^e arrondissement
Mardi 3 juin 2025
A 19h00, espace Ararat
Dans le cadre de ses visites aux paroisses du 13^e arrondissement,
M. Coumet viendra échanger avec notre communauté.
Ce temps de dialogue sera l'occasion d'aborder ensemble la
vie de notre quartier, les projets locaux, et les attentes des
paroissiens.
Vous pouvez faire parvenir vos questions en amont.

Travaux définitifs
de confortation de
l'église
Grande joie : nous avons vu réapparaître la grille et le portail de la cour,
donnant sur la rue de Tolbiac. Le
portail a été réparé, il est comme neuf.

Pratiquement :

- **Toutes les messes dominicales sont célébrées au sous-sol, dans salle Arc-en-ciel, jusqu'à l'été prochain.** Accès par le 188 rue de Tolbiac, et par le 11 rue Martin Bernard. La nef reste fermée, jusqu'à la fin des travaux. En dehors des offices, l'église doit rester fermée.
- **En semaine : la chapelle Saint-Joachim** (accès par le 188 rue de Tolbiac) reste ouverte.
- **Aucun lumignon ne doit brûler** dans l'église en dehors des offices, ni même pendant ; seul les cierges prévus par la liturgie sont autorisés.

Pour plus d'informations sur les travaux :
- site web (<https://www.paroissesainteanne-paris.fr/travaux-de-confortation-de-leglise/>),
Vous trouverez dans l'église une prière pour confier à sainte Anne cette période de travaux. L'équipe travaux

PARCOURS ALPHA Parcours Alpha
Les mardis de 19h45 à 22h
Le parcours Alpha s'adresse à tous.
N'hésitez pas à inviter autour de vous. Contact : 06 84 02 43 64 - alpha@paroissesainteanne-paris.fr

ENSEIGNEMENTS
Retrouvez les enseignements du Père Henri enregistrés pendant le Triduum Pascal. Cliquez sur ce lien ou scannez le QR code <https://urls.fr/Sp21HW>

Cette feuille d'information est téléchargeable chaque semaine sur le site Internet de la paroisse : www.paroissesainteanne-paris.fr

Enfants et adolescents

BOUGE TON DIMANCHE
Dimanche 04 mai 2025
Le Rdv dominical des 15-18 ans : goûter crêpes, jeux, échanges. Rdv à 17h en salle de musique (188 rue de Tolbiac). Inscription: contact@aumonerie13.org

SAINT-JOSEPH DES TANNERIES
Des vacances à la montagne
Du 8 au 22 juillet 2025 en Savoie
Plusieurs camps, de 6 à 17 ans. Séjours adaptés à chaque âge. www.assosjt.com.
Contact inscriptions : Blandine Gueslin blandine@gueslin.fr.
Besoin d'animateurs BAFA et d'un BAFD. Contacter Marie-Pierre Barrière : 06 79 50 29 87, mariepierrebarriere@yahoo.fr



Jeunes adultes

PARCOURS EVEN
Le mercredi à 20h30
Ouvert à tous les étudiants et jeunes professionnels (18-30 ans) désireux d'approfondir leur foi et de la vivre chaque jour.
evensainteanne@gmail.com

Prier

ADORATION DU SAINT SACREMENT
Dimanche 4 mai 2025
Temps d'adoration du Saint Sacrement dans l'église, animé par les jeunes, de 19h45 à 20h45. Des prêtres seront disponibles pour le sacrement de confession.

Approfondir

LA BIBLE PAS À PAS
Jeudi 08 mai 2025 à 20h
Lecture partagée de l'Evangile selon Saint Matthieu. Vous pouvez rejoindre le groupe à tout moment de l'année le jeudi tous les 15 jours (sauf vacances scolaires) de 20h à 21h30. À la salle Paulin Enfert (la Boutique).

CONFÉRENCE ART ET FOI
Samedi 10 mai 14h30-16h
Représenter le Christ ?
« Le Christ en gloire ». Avec le P. Venceslas Deblock, auditorium Ararat.

Solidarité

OBJECTIF EMPLOI
Pour la recherche d'emploi ou la reconversion professionnelle, Visemploi 13^e – complémentaire de France Travail – propose un accompagnement personnalisé et bénévole. Contact : visemploi13@gmail.com ou 06 67 85 23 64.

Des nouvelles de la vie paroissiale

« Le Frat, c'est pas fini, le Frat, c'est pour la vie... »

C'était il y a deux semaines déjà, et de nombreux médias, réseaux sociaux, et journaux s'en sont fait l'écho : 13 500 jeunes lycéens d'Île-de-France rassemblés à Lourdes pour la Semaine Sainte, ça fait du bruit (à tous les niveaux !). Un « phénomène qui interroge » selon TF1. Notre aumônerie était au rendez-vous avec 37 jeunes de notre doyenné. Mais le Frat est bien plus qu'un engouement passager, un phénomène intrigant qui secouerait la jeunesse de notre pays. Bien sûr, le Frat, c'est la terre qui tremble sous la basilique St Pie X, quand les jeunes sautent de joie pour le premier rassemblement ; le Frat, c'est la musique, les cris parfois. Mais le Frat, ce sont aussi ces moments suspendus entre la louange et l'exultation, cette intériorité, ces 13 500 cœurs qui prient ensemble dans un silence parfois saisissant. Ce sont ces moments-là qui restent à la fin. Ainsi que ces phrases que les jeunes ramènent avec eux en rentrant : « Dieu ne nous aime pas tous, Il nous aime chacun » a soufflé Christophe, vainqueur de Pékin Express, dans son témoignage. Avec la certitude d'être venu attiré par un désir de rencontre avec le Christ ; qu'Il nous a vu et reconnu dans cette foule ; et avoir l'envie ardente d'aller ensuite le dire au monde. « Je t'ai cherché dans le feu, je t'ai cherché dans la tempête, mais Tu m'as ouvert les yeux (...) Toi, tu es dans la brise, tu viens me parler, Jésus je veux te suivre, au creux du rocher ! ». Ces paroles de l'hymne 2025 du Frat, les jeunes les connaîtront par cœur plusieurs années après les avoir chantées à tue-tête pendant quatre jours. Et quelles paroles ! Une sacrée promesse quand on a entre 15 et 18 ans ! Prions pour ces jeunes qui cherchent le Seigneur sans relâche, et dont l'intuition est qu'Il est bien là pour eux, qu'Il vient les rejoindre « dans la brise légère » (1 R, 19).

Evangélisation

EVANGELISATION PLACE D'ITALIE
Samedi 10 mai 2025, 14h00-18h00
Formation, adoration chapelle St-Joachim, apostolat sur la place, retour à la paroisse, prière conclusive, goûter.

Aumônerie mauricienne

RENCONTRE MENSUELLE DE LA COMMUNAUTÉ
Dimanche 04 mai 2025
12h00 : répétition des chants
13h00 : messe et repas partagé



Baptisés à tout âge
A tout âge on peut recevoir les sacrements du baptême, de la confirmation ou de l'eucharistie. Il existe à la paroisse une équipe de catéchuménat d'adultes. Vous pouvez vous adresser à un prêtre ou prendre un tract à l'accueil (au fond de l'église). Pour les **enfants**, la préparation se fait en lien avec le catéchisme. Pour les jeunes **collégiens et lycéens**, dans le cadre de l'aumônerie.

DENIER DE L'ÉGLISE 2025
Votre don est essentiel pour la vie de la paroisse !
Tracts au fond de l'église, ou <https://www.paroissesainteanne-paris.fr/actualite-3/>
Pour tout renseignement : 01 45 89 34 73, ou : secretariat@paroissesainteanne-paris.fr
Merci par avance pour votre don et votre générosité !